

KAJIAN WILAYAH AMERIKA

UNIVERSITAS INDONESIA

Oleh: Dra. Nana Nurliana Soeyono, MA

Kajian Wilayah Amerika dikelola oleh dua lembaga yaitu Program Pascasarjana Kajian Wilayah Amerika (KWA) dan Pusat Kajian Wilayah Amerika (PKWA – American Studies Center). Program Pascasarjana KWA bertugas mendidik peserta S2 yang berminat memperdalam pengetahuan dan pemahaman tentang bangsa dan negara Amerika Serikat. Sedangkan PKWA adalah lembaga penelitian yang melakukan kegiatan ilmiah seperti seminar, ceramah, diskusi, penataran, penerbitan, dan konferensi, dengan tujuan memperdalam dan menyebarkan pengetahuan tentang Amerika Serikat.

Program Studi Pascasarjana

Secara resmi program Pascasarjana KWA baru dibuka pada tahun akademi 1981/1982. Namun persiapannya telah berlangsung cukup lama. Pada tahun 1975 Dr. Linda Keller Brown (alm.) dari The State University of New Jersey yang disponsori oleh Pemerintah Amerika Serikat datang untuk menjajagi dan membantu pembentukan studi tentang Amerika. Pada bulan Juli tahun 1976 USIS (United States Information Service) mengadakan lokakarya di Jakarta untuk membahas tentang pendirian lembaga yang akan mengelola program pascasarjana Kajian Wilayah Amerika di Universitas Indonesia. Lokakarya ini dihadiri oleh para pengajar dari Fakultas Sastra, Fakultas Ilmu-ilmu Sosial dan Politik, dan Fakultas Hukum Universitas Indonesia. Sesuai dengan kondisi dan prasarana serta kemampuannya, peserta lokakarya sepakat bahwa Fakultas Sastra dan Fakultas Ilmu-ilmu Sosial dan Politik, UI, akan memulai mengembangkan kurikulum yang mengandung muatan tentang Amerika.

Dalam lokakarya ini dibahas berbagai pendekatan dan konsep-konsep yang diperlukan untuk mengkaji masyarakat Amerika yang majemuk. Lebih lanjut Pemerintah Amerika Serikat melalui USIS memberikan bantuannya dalam bentuk buku dan majalah/jurnal. Melalui program Fulbright Pemerintah AS juga mensponsori kedatangan pengajar dari Amerika Serikat. Akhirnya, pada awal tahun akademik 1981/1982 program Pascasarjana Kajian Wilayah Amerika resmi dibuka.

Adapun pesertanya adalah para sarjana lulusan dari perguruan tinggi, baik negeri maupun swasta, yang diakui oleh pemerintah, dari berbagai disiplin seperti sastra, hukum, ilmu politik, ekonomi, ilmu pasti dan alam bahkan kedokteran. Program studi KWA bersifat interdisiplin (antarbidang), maka disiplin ilmu yang dikuasai oleh para peserta yang beragam itu menambah luas dan dalam pemahaman pengetahuan tentang Amerika. Menurut peraturan dari UI, lama studi adalah n ditambah $1/2n$. Karena n adalah empat semester maka masa studi paling lama enam semester (3 tahun).

Selama mengikuti kuliah, peserta diwajibkan mengambil sejumlah matakuliah wajib dan matakuliah pilihan yang seluruhnya minimal berjumlah 36 kredit. Di antara matakuliah wajib yang harus diambil adalah Masyarakat dan Pranata Amerika, Sejarah Amerika, Manusia dan Kebudayaan Amerika, Pemikiran-Pemikiran Amerika, Metodologi Penelitian, dan Seminar Penulisan Tesis.

Perkuliahan pada umumnya diberikan dalam bentuk seminar dan diskusi, sehingga para peserta diharuskan mempersiapkan diri dengan bahan bacaan yang diwajibkan. Pada semester akhir peserta menulis tesis dengan bimbingan seorang pembimbing dan seorang pembaca. Tesis ini

mempunyai bobot 8 kredit, sehingga jumlah keseluruhan kredit yang harus diambil minimal 44 kredit. Setelah menempuh ujian tesis dan lulus, gelar yang akan diperoleh peserta adalah M.Si. (Magister Sains) di mana sebelum tahun 1990an gelar yang diperoleh disebut MA (Magister Artium)

Pada tahun akademi baru (2003-2004) KWA menerima 17 peserta baru, sehingga jumlah keseluruhan peserta KWA termasuk yang sedang menulis tesis adalah 53 orang. Jumlah lulusan sampai bulan Februari 2003 ada 149 alumni. Sejak tahun 1999, Prof. Dr. Parsudi Suparlan diangkat menjadi Ketua Program Pascasarjana KWA menggantikan Dra. Ny. Pia Alisjahbana yang telah memimpin KWA lebih dari 20 tahun, sejak KWA dibentuk pada tahun 1981.

Pusat Kajian Wilayah Amerika (PKWA)

PKWA adalah sebuah pusat penelitian dan informasi tentang budaya dan masyarakat Amerika. Pusat ini dipimpin oleh seorang Kepala yang bertanggung jawab langsung kepada Rektor Universitas Indonesia (UI), dan dibantu oleh Sekretaris

Eksekutif. Adapun kelengkapan struktur organisasi PKWA UI selain Kepala dan Sekretaris Eksekutif adalah Koordinator bagian Informasi, serta para pelaksana kegiatan/komisi ad hoc. Secara hukum PKWA dibentuk berdasarkan Statuta UI Bab IV Pasal 17 tentang pusat-pusat yang ada di UI. Dan secara khusus Rektor mengeluarkan Surat Keputusan No. 11/1994, yang disempurnakan dengan SK Rektor No. 105/1997.

Kepala PKWA yang pertama adalah Dra. Ny. Pia Alisjahbana, dibantu oleh Dra. Melani Budianta, MA, Ph.D. sebagai Sekretaris Eksekutif, yang kemudian karena Dra. Melani Budianta, MA, Ph.D. mendapat tugas lain yang cukup padat maka posisi Sekretaris Eksekutif diganti oleh Dra. Retno S. Mamoto, Ph.D. Mulai tahun 2003, terjadi pergantian pimpinan PKWA, di mana Kepala PKWA yang lama, Dra. Ny. Pia Alisjahbana, diganti oleh Dra. Suzie S. Sudarman, MA. Selamat dan Sukses !

Nana Nurliana Soeyono
Sekretaris Program dan Staf Pengajar Program Pascasarjana
Kajian Wilayah Amerika Universitas Indonesia

DAFTAR LULUSAN & KARYA PEMIKIRAN DALAM TESIS PROGRAM PASCASARJANA K.W.A UNIVERSITAS INDONESIA Dari Th. 1983 - Th. 2003

Tahun 1983

1. **M.H. Kaunang Roeroe**
Steinbeck's Concern for Migrant laborers in Their struggle for social and Economic Equity (Lulus tanggal 23 Oktober 1983)
2. **Basis Sunilo**
Persekutuan Amerika Jepang & Kepentingan Keamanan Amerika di Asia Pasifik (Lulus tanggal 28 Desember 1983)

Tahun 1984

1. **Mbyo Salch**
Kehidupan keluarga Iani Amerika yang tercermin melalui novel John Steinbeck : Of Mice and Men, The Red Pony, The Grapes of Wrath (Lulus tanggal 13 Juni 1984)

Tahun 1985

1. **Anna Wardhana**
The concept of Economics Security in the United States from poor relief to Social Security (Lulus tanggal 3 Januari 1985)
2. **Roni M. Bishry**
The Influence of Environment and Social Attitudes in the Development of American Technology (1790-1840) (Lulus tanggal 19 Juli 1985)
3. **Yusuf Santoso**
Willy Loman dalam Death of A Salesman : Suatu kajian tentang aspek kehidupan manusia biasa Amerika Serikat (Lulus tanggal 27 September 1985)

Tahun 1986

1. **Rismaya Marhun**
Harriet Beecher Stowe sebagai seorang anti perbudakan yang anti kekerasan seperti tercermin dalam karya Uncle Tom's Cabin (Lulus tanggal 10 Februari 1986)
2. **I Wayan Resen**
Bellamy's Intellectual Flaws and Inconsistencies in Looking Backward (Lulus tanggal 04 Juni 1986)
3. **Murti Rununta**
Mark Twain's Adventures of Huckleberry Finn : A Consideration of Racism and Audience (Lulus tanggal 04 Juni 1986)
4. **Ida Bagus Putra Yudnya**
Aspects of Naturalism in Dreiser's Sister Carrie and Jennie Gerhardt (Lulus tanggal 05 Agustus 1986)
5. **A. Soetarto**
Democratic Thought in Selected Poems of Walt Whitman (Lulus tanggal 06 Agustus 1986)
6. **Bertha Pantouw**
The Theme of Introspection in Hawthorne's novel The Scarlet Letter (Lulus tanggal 24 November 1986)

Tahun 1987

1. **Muhammad Fuad**
The Unfilled Curse : the Extinction of the White Race in Go Down, Moses and Absalom! Absalom! (Lulus tanggal 12 Mei 1987)
2. **Mueller Adikoesoemo**
Willa Cather and the American Dream (Lulus tanggal 13 Juli 1987)